ESTUDIOS DE ANTROPOLOGIA BIOLOGICA

(IV COLOQUIO DE ANTROPOLOGIA FISICA JUAN COMAS, 1986)

Organizado por el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM; Instituto Nacional de Antropología e Historia y la Asociación Mexicana de Antropología Biológica.







UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO
INSTITUTO NACIONAL DE ANTROPOLOGIA E HISTORIA
MEXICO 1989

El IV Coloquio de Antropología Física "Juan Comas" se llevó a cabo del 20 al 24 de octubre de 1986, en la ciudad de México. Convocaron a esta reunión científica la Asociación Mexicana de Antropología Biológica, A.C., el Departamento de Antropología Física del Instituto Nacional de Antropología e Historia y el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM, organismos que decidieron dedicar este IV Coloquio al Profesor Javier Romero Molina, destacado antropólogo físico, fallecido en febrero de 1986.

En la ceremonia de inauguración, se entregaron diplomas a los antropólogos Johanna Faulhaber y Arturo Romano, en reconocimiento a sus 40 años de labor profesional, y al doctor Gabriel W. Lasker, como primer socio honorario de la Asociación Mexicana de Antropología Biológica, en reconocimiento a sus méritos científicos y a su aportación personal sobresaliente a la antropología física mexicana desde los años cuarenta.

El Coloquio "Juan Comas", al celebrarse por cuarta ocasión, ha mostrado una presencia cada vez más sólida en nuestro medio académico, congregando a un número también cada vez más amplio de investigadores, mexicanos y extranjeros, en los variados temas de la antropología física y de la biología humana.

El presente volumen contiene un total de 39 trabajos leídos durante el Coloquio. Cabe destacar las 4 conferencias magistrales, dictadas, a invitación del Comité Organizador, por los doctores Robert Malina, John McCullough, Stanley Garn y Santiago Genovés, que fueron comentadas, a su vez, por los distinguidos colegas Johanna Faulhaber, Rafael Ramos Galván y Rubén Lisker. En estas conferencias, la Mesa Directiva de la Asociación Mexicana de Antropología Biológica 1985-1987 pretendía examinar, en la voz de especialistas reconocidos, el estado actual de la investigación en diferentes áreas de la biología humana.

En efecto, desde su fundación en 1981, la Asociación Mexicana

de Antropología Biológica se ha propuesto no solo ofrecer un espacio de comunicación de los frutos de la investigación bioantropológica en México, sino promover el intercambio de experiencias y conocimiento entre los profesionales mexicanos y sus colegas de otros países y discutir el papel de la antropología física, en su etapa actual de desarrollo, en el mundo contemporáneo.

A este propósito han concurrido el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM y otras dependencias universitarias, como la Dirección General de Intercambio Académico y la Dirección General de Apoyo al Personal Académico, que proporcionaron importantes recursos económicos para la celebración del evento, así como el Departamento (hoy Dirección) de Antropología Física del Instituto Nacional de Antropología e Historia, que fue anfitrión del congreso, facilitando la reunión en el Museo Nacional de Antropología y apoyando también, con recursos económicos propios, el mejor desempeño de las actividades realizadas.

El esfuerzo de las instituciones mencionadas consuma hoy la meta propuesta en la coedición del presente volumen que, a pesar de la difícil situación económica del país, representa una decisión firme de aportar, a la sociedad mexicana, los resultados de la indagación bioantropológica, con un sentido participativo y de conciencia crítica de su problemática histórica particular y bajo el ángulo universalista de la investigación científica.

Cabe subrayar que el IV Coloquio de Antropología Física "Juan Comas" hizo suya la "Declaración sobre Violencia" que un connotado grupo de científicos formulara en Sevilla, en 1986, subrayando la importancia que concede la antropología física, en su propia perspectiva científica y humanística, al conocimiento del comportamiento humano, de sus bases biológicas y culturales, como contribución a los más altos fines de la convivencia y la paz en el mundo.

Con este espíritu, el Comité Organizador de este IV Coloquio, constituido por Santiago Genovés, Zaid Lagunas, María Elena Salas, Carlos Serrano y María Villanueva, entrega al lector este volumen, y agradece a los colegas participantes y a las instituciones que lo han hecho posible las muestras de solidaridad, confianza y empeño para llevar adelante la tarea común de promover el desarrollo cada vez más productivo de nuestra disciplina.

CARLOS SERRANO Instituto de Investigaciones Antropológicas - UNAM MA. ELENA SALAS Dirección de Antropología Física - INAH